

## Une première activité de glanage afin de favoriser la sécurité alimentaire à Laval

**Laval, le 20 septembre 2023** – Aujourd'hui a lieu la première activité de glanage organisée par le Comité d'action en sécurité alimentaire de Laval (CASAL). Afin de diminuer l'insécurité alimentaire sur le territoire, une cinquantaine de bénévoles provenant du milieu communautaire ont répondu à l'appel du CASAL et ont participé à la récolte de surplus agricoles sur les terres maraîchères de la Ferme Jeunes au travail.

Le glanage consiste à récolter des fruits et légumes frais dans les champs, qui auraient autrement été perdus. Traditionnellement, la récolte est partagée entre les bénévoles glaneurs, le producteur et les organismes communautaires. Le CASAL et la Ferme Jeunes au travail ont fait le choix de donner toutes les récoltes aux personnes vivant de l'insécurité alimentaire. Le souhait est de multiplier les journées de glanage à Laval.

Le Centre de bénévolat et moisson Laval (CBML) est l'organisme qui recevra la totalité des fruits et légumes récoltés et qui les distribuera aux organismes en sécurité alimentaire lavallois.

### Glaner pour nourrir notre communauté

Ce projet permet :

- de récolter les surplus agricoles pour nourrir les personnes dans le besoin;
- d'améliorer l'accès à des aliments frais, sains et locaux pour toutes et tous;
- de renforcer les liens sociaux entre membres de la communauté.

### L'insécurité alimentaire à Laval

En 2021, selon l'Enquête canadienne sur le revenu, environ 15 % de la population québécoise habitait dans un ménage vivant une forme d'insécurité alimentaire. À Laval, une augmentation de 30 % des demandes d'aide alimentaire a été observée de 2019 à aujourd'hui. L'inflation et la crise du logement ont poussé de nombreuses familles québécoises, incluant des nouveaux arrivants et même des personnes en emploi, à demander l'aide alimentaire. Le CBML et les organismes communautaires en sécurité alimentaire sont ainsi débordés par l'afflux des demandes, dans un contexte de diminution des ressources.

### Citations :

« Le CISSS de Laval est un partenaire constant pour déployer sur le territoire des actions et des activités menant vers une saine alimentation pour toutes et tous. Le glanage participe à ces initiatives porteuses qui contribuent à lutter contre l'insécurité alimentaire et réduire notre empreinte écologique. »

*Jean-Pierre Trépanier, directeur de santé publique, Centre intégré de santé et de services sociaux (CISSS) de Laval*

« Laval ne fait pas exception du reste du Canada. L'insécurité alimentaire augmente partout. Il faut faire preuve de créativité et d'audace pour diversifier les modes d'approvisionnement en aliments frais, sains, locaux et de saison. C'est ainsi qu'il faut comprendre notre projet de glanage. »

*Membres du CASAL*

« C'est aussi ça la force de notre réseau de partenaires à Laval : des personnes engagées à travailler ensemble pour mieux servir nos populations. »

*Jean Gagnon, directeur général du Centre de bénévolat et Moisson Laval (CBML)*

« Avoir la fierté d'être un producteur agricole, c'est quelque chose. D'avoir, en plus, la fierté d'aider les plus démunis, ça va faire toute la différence. »

*Sylvain Melançon, producteur agricole et directeur général de la Ferme Jeunes au Travail*

## FAITS SAILLANTS :

### Insécurité alimentaire

Source : Statistique Canada, Enquête sur la santé dans les collectivités canadiennes (ESCC), 2017-2018

- En 2017-2018, 6,4 % des Lavallois âgés de 12 ans ou plus vivent dans un ménage en situation d'insécurité alimentaire (dernières données régionales disponibles) :
  - 1,4 % en situation d'insécurité alimentaire grave et 5,0 % en situation d'insécurité alimentaire modérée. Ces valeurs sont comparables à l'ensemble du Québec.
- En 2022, cela représente plus de 25 000 Lavallois âgés de 12 ans ou plus.

### Faible revenu et inégalités

Source : Statistique Canada, Recensement de 2021

- En 2020<sup>1</sup>, 8,7 % des Lavallois vivent sous la mesure de faible revenu<sup>2</sup> (11,9 % dans l'ensemble du Québec). Cela touche près d'un Lavallois sur 11, soit plus de 37 000 Lavallois.
- En 2020, les Lavallois vivant dans le secteur 3 (Chomedey) sont plus nombreux à vivre sous la mesure de faible revenu, suivis de près de ceux du secteur 2 (Pont-Viau, Renaud-Coursol et Laval-des-Rapides).

### Aide alimentaire

Source : Le Bilan Faim Québec 2021 : données lavalloises, p.11

[https://banquesalimentaires.org/wpcontent/uploads/2021/10/BAQ\\_BilanFaim\\_2021\\_Final.pdf](https://banquesalimentaires.org/wpcontent/uploads/2021/10/BAQ_BilanFaim_2021_Final.pdf)

- À Laval, le nombre de personnes qui ont fait appel aux programmes de dépannage alimentaire a augmenté de 23,0 % entre 2019 et 2021 (hausse comparable pour l'ensemble du Québec).
- De plus en plus de gens en emploi ont recours aux services des banques alimentaires. À Laval, parmi les répondants, en 2021, 26,0 % d'entre eux sont en emploi, comparativement à 14,9 % en 2019.

### À propos du CASAL

Le CASAL est un comité intersectoriel qui regroupe des représentants de divers milieux, tels que communautaires, municipaux, agricoles, scolaires, santé, services sociaux et caritatifs. Le CASAL, né d'une initiative de la Direction de santé publique de Laval, a vu le jour en 2006 et a pour mandat de favoriser et promouvoir la sécurité alimentaire sur le territoire lavallois. Pour de plus amples renseignements et pour connaître l'ensemble des membres du CASAL, consultez le [www.securitealimentairelaval.org](http://www.securitealimentairelaval.org)

### Renseignements

Direction adjointe des communications et des relations publiques, Centre intégré de santé et de services sociaux de Laval  
Ligne média : 450 978-8608 | [communications.cissslaval@ssss.gouv.qc.ca](mailto:communications.cissslaval@ssss.gouv.qc.ca)

<sup>1</sup> Compte tenu de la taille de l'échantillon lavallois, seules les données québécoises sont présentées.

<sup>2</sup> Le recensement de 2021 présente ici le revenu reçu pendant l'année civile de 2020.